

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CÓRDOBA
Por un mes 3 rs. Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

PUERA FRANCO DEPO
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion editorial.

TELEGRAFIA.

Reproducimos con el mayor gusto el siguiente artículo, inserto en *El Criterio* y debido a la pluma del señor Casado.

Segun anuncian los periódicos franceses, la comision nombrada por el gobierno imperial para determinar el arreglo definitivo del servicio telegráfico, se ha decidido en favor del sistema anglo-americano de Mr. Morse, que ofrece mas garantias de legalidad que ningun otro, en atencion á que el aparato mismo escribe los signos, que nadie puede alterar sin una verdadera falsificacion, y cuya interpretacion puede estar reservada á un corto número de personas de fidelidad intachable. En el sentido de la etimología, bien debe decirse que este aparato es el único verdadero telegrafo de los hasta hoy conocidos, pues solamente con él puede escribirse desde lejos; no creemos desagradará á nuestros lectores una ligera explicacion de su mecanismo; y para que mejor se comprenda, la aclararemos con una reseña histórica del invento en general.

La historia de la telegrafia eléctrica actual debe considerarse á la vez en la telegrafia en general y en la electrológia. La idea de transmitir avisos por medio de señales establecidas á cierta distancia, debe ser tan antigua como la humanidad; el mayor Bourchoeder del Hainau opina que la torre de Babel no debió ser mas que un gran puesto telegráfico central, construido para recoger señales de los numerosos pueblos establecidos en sus inmediaciones, y que idearon este medio de entenderse en comun. Sin apelar á tan disparatados conceptos, la historia nos suministra datos para asegurar que en la Grecia antigua la telegrafia pudo ya mirarse como un arte formado hasta cierto punto. Pólybio habla de un tal Cleógenes, inventor de un método de señales hechas con luces y hachones, mediante el cual era facil transmitir

avisos á gran distancia en casos de sitios de plazas u otros analogos. Vegocio, que floreció en el siglo IV, hace mencion de esta clase de telegrafo como de una cosa tan conocida en su tiempo, que considera inútil explicarla.

Pero estos sistemas ó medios de inteligencia para abreviar las distancias, unicamente podian ser aplicables de noche, que es cuando los fuegos se distinguen á largas distancias. Su estension de dia no ha debido tener lugar hasta principios del siglo XVII, cuando despues de los ensayos, mas ó menos imperfectos, del napolitano Porta y del alemán Metius, el gran Galileo consiguió construir los primeros telescopios. Vulgarizada esta invencion, algun tiempo despues, la marina hubo de utilizarla, principalmente para distinguir señales convenidas para el arreglo y direccion de las maniobras de las escuadras, y de tal sistema surgieron diferentes métodos de telegrafia, tales como los de Kircher, Kesler, D'Amontous, Rob-Flook, Gauthey, de Guyot y Paulian. Pero Chappe fue el que verdaderamente puede decirse que completó el descubrimiento, proporcionando por un método en extremo sencillo una coleccion de cien señales diferentes, que es en lo que se funda el actual telegrafo aéreo u óptico.

Mientras esta clase de telegrafia se perfeccionaba, á fines del siglo pasado, el monje benedictino Gauthey, ya citado, presentó á la Academia de ciencias de Paris un nuevo método de transmision de señales, no ya óptico, sino acústico, y debemos detenernos algunos momentos en su examen, porque conviene advertir que, á nuestro modo de ver, el sonido no ha sido aun utilizado de esta manera como facilmente podria serlo, pues los físicos no se han parado tal vez lo bastante á considerar la facilidad con que se transmiten los sonos á muy considerables distancias, sin ninguna clase de intermedio. Franklin asegura que algunos globos de fuego formados por meteoros y estallando á la altura de una legua en el espacio, han dado lugar á una detonacion que

pudo ser oida en tierra á veinticinco leguas en derredor. El doctor Arnoldt dice haber oido las campanas de Rio Janeiro estando en la mar á cien leguas de distancia, á favor de una brisa de tierra que llevaba y concentraba los sonidos en la concavidad de una vela de lona.

Sabido es tambien que el sonido, aunque mas lento en su marcha que la luz, no deja de recorrer trescientas seis leguas por hora; y como quiera que, lejos de disminuir su intensidad, se aumenta en el interior de un tubo de proporcionado calibre, como facilmente se comprueba en esos salones de secretos que por puro recreo se ven construidos en algunos antiguos palacios, resulta la posibilidad de establecer un medio de correspondencia directa mediante unos cuantos puestos unidos entre sí por una serie de tubos.

Tal era, en efecto, el sistema que el monje Gauthey proponia á la Academia de Paris, prometiendo por tal medio transmitir un despacho á doscientas leguas de distancia en el término de una hora. La Academia, satisfecha de las esplicaciones del inventor, decidió aconsejar al rey mandase experimentar el nuevo método, como en efecto se verificó, sirviendo al efecto uno de los tubos de la bomba de Chaillet, de ochocientos metros de largo. La prueba fue en extremo concluyente, pero el costo de establecimiento que requeria esta gran mejora, arredró, no solamente al gobierno francés, sino tambien á los del norte de América, donde se dirigió el monje desesperado, y en cuyo pais encontró un impresor que le quisiera servir para publicar la esplicacion de su invento, la cual hizo con el título de *Prospecto* en 1783.

Se continuara.

Seccion oficial.

—En los periódicos de Madrid del 26 se ordena labilizando á la administracion de Rentas de Bejar para la expedicion de guias.

—Padre mio, dijo con una voz penetrante, nunca seréis abandonado por Ginebra, pero amadle tambien un poco por ella! Si supierais cuánto me amo! Ah! no será el seguramente quien me cause la mayor pena!

—Ya comienzas á hacer comparaciones! esclamó Plombo con acento terrible. No, yo no puedo soportar esa idea. Si él me amara tanto como mereces, me mataría, y si no te amase, yo le daría de puñaladas.

Las manos de Plombo, sus labios, todo su cuerpo temblaba, y sus ojos despedían rayos. Solo Ginebra podia sostener su mirada, porque tambien se mantenían sus ojos y la hija era digna del padre.

—Amarte! Quien es el hombre digno de esa vida? Amarte como un padre, ¿no es ya vivir en el paraíso? Quien, pues, será digno de ser tu esposo?

—El! dijo Ginebra, él, de quien soy indigna, —El repitió Plombo indignamente! Quién es él? —El que amo á mi hija!

—¿Crees que te conozco ya lo bastante para adorarte?... —Pero, padre reposo Ginebra haciendo un movimiento de impaciencia cuando no me amas, desde el momento que lo quieres.

FOLLETIN.

LA VENDETTA.

por Balzac.

Continuacion.

Durante quince años no me he separado de debajo de vuestros alas protectoras, y era un dulce papel para mí alegrar vuestros últimos días. Y seré ingrata dejándome llevar del amor, buscando un marido?

—Ah! ¿cuentas con tu padre, Ginebra? replicó el anciano con siniestro acento.

Hubo una pausa terrible que ninguno se atrevió á cortar; por fin Bartholomeo rompió el silencio, exclamando con voz desgarradora:

—Oh! sigue con nosotros, quedate, virgen, al lado de tu anciano padre. Yo no podré sufrir que ames á otro hombre. Ginebra, no te vayas que no tendrás que esperar mucho tiempo tu libertad....

—Pero, padre, ved que nosotros no os dejare-

mos, que seremos dos á amaros, que conoceréis el protector á cuyo cuidado debéis dejarme! Seréis doblemente querido, por él y por mí; por él que participa de mi existencia, por mí que participo de la suya.

—Oh, Ginebra! Ginebra! gritó el corso apretando los puños: porque no te casaste cuando Napoleón me había acostumbrado á esta idea, cuando te presentaba duques y condes para que eligieras marido?

—Porque aquellos señores me amaban de orden del emperador. Por otra parte, yo no quería abandonarlos, y ellos me hubieran llevado consigo.

—¿Con que no quieres dejarnos solos! dijo Plombo. Mas ¿cómo es aislarnos! Te conozco, hija mia, va no nos que ras.... Elisa, añadió mirando á su mujer que estaba inmóvil y como estúpida, ya no tenemos hijo! Quere casarse.

El anciano se sentó despues de haber levantado las manos al cielo como para invocar á Dios; luego se quedó encorvado, como si le abrumase el peso de su pena.

Ginebra vio la agitacion de su padre, y la moderacion de su cólera le partió el corazón. Esperaba una crisis, accesos de furor, y no habia armado su alma contra la paz y la dulzura paterna.

—Otra sobre los pasaportes que se den para Ultramar á los mozos sugetos á quintas.
—Otra sacando á oposicion la plaza de regente facultativo de la fundicion de la Imprenta Nacional.

Rececion de noticias.

NACIONALES.

—Dice un periódico de Madrid.

Una persona que nos merece entero crédito nos ha referido el siguiente suceso.

Parece que el domingo por la noche se concertó entre algunos individuos residentes en esta corte, un robo que debía verificarse á un vecino del inmediato pueblo de Alcobendas. No se sabe como llegó á traslucirse el plan, mas lo cierto es que antes que los ladrones llegáran al referido pueblo habian ya tomado posesion de la casa que debía ser robada, un capitan y tres individuos de la Guardia civil, los cuales se arrojaron sobre los criminales asi que estos hubieron demostrado sus malos intentos al dueño de la casa. Como aquellos iban bien armados, al verse sorprendidos, trabaron una lucha desesperada, siendo el resultado de todo la muerte de los ladrones, que eran en número de tres.

Si el hecho es cierto, como no dudamos, no podemos menos de aplaudir el celo de las autoridades, y el comportamiento de los referidos civiles, que lucharon con denuedo, sin que afortunadamente tuviesen mas averia que la de un fusil que cayó roto en pedazos al parar un tremendo golpe que asestó á uno de ellos el que hacia de gefe de los forajidos.

—Cartas de Roma de muy autorizado origen, fecha 10 del actual, dan la importante noticia de que de un momento á otro deben desaparecer completamente cuantos obstáculos existen para la reconciliacion de España con la Santa Sede, empezando entre ambas potencias las negociaciones para cimentar una amistad duradera y una inteligencia cordial sobre los últimos tratados.

—En la España del 25 leemos

El señor duque de Valencia se encuentra ya completamente restablecido. Todo el mundo ha podido verle estos dias en el teatro y en los actos oficiales al lado de S. M. Ha estado mal informado por lo tanto el *Clamor* cuando dice que el general Narvaez ha sufrido una recaída.

—En los periódicos de Málaga del 26 leemos las siguientes noticias:

«Anteayer murió en el hospital el soldado herido del regimiento de San Fernando.

—Luego amas? gritó Piombo.

Ginebra inclinó dulcemente la cabeza.

—En ese caso, le quieres mas que á nosotros.

—Son dos sentimientos que no admiten comparación.

—¿Porqué el uno es mas fuerte que el otro?

—Creo que sí, dijo Ginebra.

—¿Pues no te casarás!

Este grito furioso hizo temblar los cristales de la ventana.

—Me casaré, replicó Ginebra con la mayor tranquilidad.

—¿Dios mio! Dios mio! exclamó la madre, ¿como acabará esta quereña? ¡Santa Virginal colocaos entre los dos.

El baron, que se paseaba á pasos de gigante, se sentó. Una severidad glacial oscurecia su rostro.

Miró fijamente á su hija y le dijo con voz dulce y afable:

—¿Pues bien, Ginebra! No te casarás con ese hombre. ¡Oh! ¡no me digas que si esta noche!

Déjame creer lo contrario. ¿Quieres ver á tu padre de rodillas y sus cabellos blancos prosterados delante de tí? Voy á suplicarte.....

—Ginebra Piombo, interrumpió ella, no está acostumbrada á prometer lo que no ha de cumplir: soy hija vuestra.

—Tiene razon, dijo la baronesa, hemos venido

Han sido entregados al señor gobernador civil dos de los reos sentenciados por el consejo, uno á diez años de presidio con retencion, y otro á doce, con objeto de que vayan á cumplir su condena.

Han sido puestas en libertad algunas de las personas que se hallaban á disposicion del consejo permanente.

Han sido presos tres hombres que habian cometido un robo en el Tejarillo de las Nieves.»

—La sociedad del *Crédito mobiliario*, deseando mejorar la suerte de los trabajadores en el ferro-carril del Norte, ha hecho establecer una tahona en las afueras de Valladolid para surtir á los mismos de pan abundante y económico en lo posible. Ha dispuesto además que los empresarios particulares faciliten fondos á los operarios que los necesitan, á cuenta de sus jornales. Y por último, ha contratado con facultativos medios de asistencia de los enfermos, retribuyendo á aquellos con un sueldo fijo moderado y con otro que variará segun el número de dolientes.

—No sabemos el fundamento que puedan tener las siguientes noticias que tomamos de las *Hojas Autógrafas*:

«El ministerio (dice) está de una misma opinion sobre la época en que las Cortes han de ser convocadas. Mas, S. M. la Reina, podemos asegurarle, está completamente de acuerdo con todos sus ministros responsables sobre este punto importantísimo de la gobernacion del estado. No podemos indicar con igual seguridad el momento en que el Parlamento debe convocarse y reunirse; pero tenemos la conviccion, propia nuestra, de que no tardará mucho el día en que las Cortes serán convocadas.»

—Por indicacion del señor ministro de Gracia y Justicia, la comision de codificacion se ocupará con preferencia de la confeccion del *Código de procedimiento criminal*, cuya necesidad se hace sentir con mas urgencia que el arreglo de tribunales. Sin embargo, como las reglas del procedimiento han de acomodarse á la organizacion futura que deba darse á aquellos, tenemos entendido que la comision ha decidido fijar antes las bases de organizacion que puedan tener una influencia directa en el procedimiento, para en seguida dedicarse á trazar la marcha de este último.

—Hace tiempo dijimos que la sociedad *Catalana general de Crédito* habia celebrado su instalacion en Barcelona, destinando 20,000 reales á recompensar acciones virtuosas de la

al mundo para casarnos.

—Eso es, animadla en su desobediencia.....

—No es desobedecer, respondió Ginebra, rebelarse contra un orden injusta.

—¿No puede ser injusta la orden que emana de la boca de tu padre, hija mia! ¿Por qué me juzgas tan mal? ¿La repugnancia que espermentolo, no es un consejo del Altísimo? Acaso te preservo de una desgracia.

—La desgracia seria que él no me amase.

—¿Siempre él!

—¿Oh! dijo Ginebra moviendo la cabeza.

—Oídale, sigue siéndonos fiel. Después de nosotros..... ¿comprendes?

—Padre mio, ¿quereis hacerme desear vuestra muerte?

—¿Yo viviré mucho mas que tú! Los hijos que no honran á sus padres, mueren pronto, exclamó el padre en el último grado de la desesperacion.

—Razon mas para casarme pronto y ser dichosa.

Esta sangre fria, este poder de raciocinio acabaron de turbar á Piombo. La sangre se le subió á la cabeza, y se puso amarotado. Ginebra tuyo miedo: corrió con la lijereza de un pajarito á sentarse sobre las rodillas de su padre, le pasó sus amorosos brazos al rededor del cuello, le acarició la cara y los cabellos, y exclamó enter-

clase jornalera. Estos premios se adjudicaron el día 19 en la solemne sesion que aquel día celebró la sociedad económica de amigos del pais en la capital del principado, bajo la presidencia del señor Ordoñez, digno gobernador civil de la provincia. No se puede leer sin profunda emocion el relato que de aquel acto hace el *Diario* de Barcelona. En medio de entusiasmo y de las lágrimas de ternura que produjo la presencia de los sujetos premiados y la reseña de su merecimiento, brotó el consolador pensamiento de continuar todos los años premiando las virtudes de la clase jornalera. La sociedad económica va á perpetuar ese noble pensamiento en el que no cabe pequeña gloria á la sociedad de Crédito. En el acto á que nos referimos se recogieron ya fondos con destino á tan meritoria empresa, y hasta sabemos quien poco despues ocultando modesta y evangélicamente su nombre remitió tres mil reales con el mismo objeto. El señor Ordoñez entregó á la junta de damas 1,500 reales para que los distribuyese entre las personas recomendadas.

—Dícese que el señor obispo de Barcelona ha recibido la Gran Cruz de Carlos III con una carta autógrafa de S. M. la Reina.

—Se han dictado las órdenes oportunas á fin de que los cafés y establecimientos públicos de Madrid queden desocupados y cerrados á la una de la noche.

—Parece que muy en breve se va á destinar un millon de reales para el pago de créditos por atrasos del personal de empleados.

—S. M. la Reina ha ordenado que inmediatamente pasen á la Guardia civil los quintos casados procedentes de los batallones provinciales; y el inspector general ha prevenido que se reciban desde luego dichos quintos siempre que reunan las circunstancias precisas de saber leer y escribir con propiedad, cinco piés y dos pulgadas de estatura, y buena conducta lo mismo ellos que sus mujeres.

—Dicen las *Hojas*:

«Hoy no puede decirse todavía cuando aparecerá el decreto mandando proceder á las elecciones de ayuntamientos; pero tenemos la seguridad de que se publicará muy en breve.»

ESTRANGERAS.

—La toma de Herat por los persas ha sido objeto de varias contradicciones estos últimos dias. Habian anunciado en primer lugar, que dos regimientos persas, favorecidos por sus correligionarios que estaban dentro de la plaza, lograron introducirse en ella, siendo des-

necida:

—Si, ¡muera yo antes que vos! ¡Yo no podria sobrevivir á mi querido padre!

—Oh, Ginebra mia, mi *Ginverina*, mi *Ginverella*, respondió Piombo, cuya cólera se habia disuelto a aquella caricia, como un pedazo de hielo bajo los rayos del sol.

—Ya era tiempo de que acabarais, dijo la baronesa con voz alterada.

—¡Pobre madre mia!

—¡Ah *Ginevretta!* ¡*Ginevra bella!*

Y el padre jugaba con su hija como con un niño de seis años, entreteniéndose en deshacer las trenzas ondulantes de sus cabellos y en hacerla saltar. Habia algo de demencia en la expresion de su ternura. A poco rató su hija le reprendió al abrazarle e intentó obtener, por medio de sus juegos y de sus chanzonetas, la entrada de Luis en casa; pero chanceándose y todo, el baron se negaba á ello, Ginebra se enfadó, volvió otra vez á la carga, y tornó á enfadarse; pero al ir á acostarse, estaba muy satisfecha de haber grabado en el corazon de su padre su amor á Luis y la idea un casamiento próximo. A la mañana siguiente no habló una palabra de sus amores, fué mas tarde al estudio y volvió temprano.

(Se continuará)

pues espulsados por los afghanes, de donde se dedujo, sin duda, que se había levantado el sitio. Despues se ha asegurado que Herat ha sido tomado con todos los horrores consiguientes en semejantes casos; y venimos á parar en fin que ambas cosas son ó han sido ciertas, con la circunstancia que lo primero sucedió en el mes de julio, y lo segundo en el de setiembre últimos, al decir de la última version recibida. Tratándose de un país tan lejano, todavía se nos figura prudente suspender el juicio acerca del triunfo real ó ficticio de los persas, seguros que no se tardará mucho en tener conocimiento de datos oficiales.

—A 200,000 francos se hace subir el gasto de coronas de flores y demás adornos de la misma clase, depositadas en los sepulcros de los cementerios de París la víspera y día de Animas próximo pasado.

—Del mas reciente censo practicado en Prusia se desprende que la población civil de este reino asciende en un todo á 16.990,126 almas.

—El *Journal de Constantinople* dice que una comision financiera nombrada por la Puerta debe haber ya empezado sus sesiones para tratar del planteamiento de un Banco, y la negociacion de un empréstito de 200.000,000 piastras.

—Leemos en varios periódicos alemanes que procedentes de los puertos franceses se hacen á la vela 63 buques de la esclusiva propiedad de los PP. de la sociedad de Jesus, que recorren todos los mares, habiendo entre ellos alguno del mayor porte.

—Con fecha 6 de Noviembre escriben desde Roma que del último censo decenal de la población de los Estados Pontificios resulta que el total asciende á 3.100,000 almas. Ha recibido en estos últimos diez años un aumento de 300,000, proporcion igual á la que se observa en Francia.

—El camino de hierro del Cairo á Suez, cuyos trabajos prosiguen siempre con gran rapidez, ha sido examinado detenidamente por el virey, el cual se ha hecho conducir por una locomotora hasta donde están colocados los rails. Se cree que á últimos de julio de 1857 se podrá ir directamente desde Alejandria á Suez por el camino de hierro.

—Hé aquí una noticia del movimiento de la fabricacion del azúcar de remolacha y betaraga en el vecino imperio, desde principios de 1855 hasta fines de setiembre del presente año. En el discurso de este tiempo hubo en un todo 58 fábricas en accion, y 190 paralizadas. Produjéronse en el propio periodo 5.521,998 kilogramos, es decir, 1.719,730 kilogramos mas que en el mismo espacio de tiempo anterior. El consumo total habia subido de 572.758 kilogramos á 1.735,273, y la cantidad esportada del imperio presentó un excedente de 3.948,802 sobre la respectiva á la misma época precedente.

—El Diario de Francfort, pretende saber que el gobierno prusiano piensa seriamente en recurrir á la fuerza para lograr de la Confederacion suiza la libertad de los prisioneros de Neuchatel.

—En Liverpool se han recibido noticias de los Estados-Unidos que confirman la eleccion de M. Buchanan para la presidencia de aquella república. Se cree tenga en el Congreso una mayoría de 30 votos, y en el Senado una de 14; y en cuanto á sus proyectos de gobierno, ya se anuncia que optará por la admision de Kansas en la Union como Estado libre, lo cual supone que la politica del nuevo presidente ha debido modificarse relativamente á este punto importante; pues aten-

diendo á las opiniones que manifestó en la conferencia de Ostende, habia razones para conceptuarle adicto á los partidarios de la esclavitud. El *Morning Herald* dice que el programa oficial de M. Buchanan comprende la reduccion de toda la América central en un solo estado regido por Walker; la conquista de la isla de Cuba, y de una parte de las islas de las Indias occidentales, y su anexion á los Estados-Unidos, etc. etc. Como ningun otro periódico habla del susodicho programa oficial, debemos suponer que típicamente él tiene conocimiento de tan interesante documento; y aun cuando así sea, deseamos verlo antes de consignar nuestras observaciones.

Gaceta.

—SERENOS.—Anteanoche, desde las once hasta las tres y media, recorrió el Sr. Alcalde constitucional toda la población para examinar si vigilaban ó no los serenos. Puso á muchos en movimiento, y recojió cinco chuzos y otros tantos faroles á los números 1, 5, 6, 9, y 16, á los que ha separado ayer de su cargo. Parece que estaban profundamente dormidos sin acordarse de su nombre de serenos. Respecto de que estos acudieran al pito de llamada, la autoridad local no quedó muy complacida, á juzgar por las disposiciones que ha tomado en vista de que no concurrieron los vigilantes nocturnos al repetido llamamiento que en dos distritos les hizo.

—LIMOSNA.—Además de la que en uno de nuestros últimos números dijimos habia hecho el Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo para la casa de Expósitos, sabemos que ha remitido al hospital de Agudós cien sábanas cosidas para el uso de los pobres que en él se albergan, y al de Crónicos cien colchas de indiana, cincuenta sábanas, veinte y cinco almohadas, y veinte y cinco servilletas. Rasgos de esta clase no necesitan comentarios.

—HURRO.—Habiendo dado parte en la mañana de ayer el cabo de serenos de la Catedral al señor Alcalde constitucional, de que en la noche anterior y en la plazuela de Ballinas habia hurtado á la una y media un hombre varios efectos á un Carrero que salia de viaje, dispuso esta autoridad que el referido cabo, auxiliado del Alcalde de barrio D. Francisco de Paula Acebedo, indagaran y averiguaran sin levantar mano el autor del delito y el paradero de las prendas. A las cuatro de la tarde, y merced á las disposiciones adoptadas, se hallaban estas en poder del Sr. Alcalde, y preso en la Cárcel pública el delincuente José Galán, que parece ser natural de Ecija. El Sr. Juez de primera instancia del distrito de la izquierda conoce ya de este hecho.

—CUADRO LUGUBRE.—Segun nos dicen de Santaella, hace algunas noches que los vecinos inmediatos al cementerio (que se halla dentro de la población) estaban aterrorizados con el ruido extraño que en las altas horas de la noche se oia en el interior de aquel fúnebre recinto. El horror subió de punto por una circunstancia horrible. Parece que en algunas calles y casas aparecieron en diversas ocasiones restos de cuerpos humanos; todo lo que dió margen á que se creyesen mil patrañas entre las gentes sencillas. El caso ofrecia gravedad, y la Guardia civil se encargó de descubrir el misterio. En efecto, en una de las últimas noches parece que vió que un cerdo y varios perros se entraban por el claro que habia dejado un trozo arruinado de la pared foral y se ocupaban en destrozar los cadáveres casi insepultos. Todo se comprendió entonces, pero por medio de una esplicacion terrible, pues revela el estado en que se encuentra la administracion de aquella villa.

—SUBASTA.—El día 20 de Diciembre próximo se subasta en Montilla la contrata para el alumbrado público en todo el año de 1857, bajo el tipo de 12,560 rs.

—UNO DE TANTOS.—Por el Juzgado de Fuentovejuna se interesa la captura de José Espinosa, natural de Balcarrota, contra quien se procede por robo en los sitios de Donadio y Membrillejo.

—VACANTES.—En tal estado se hallan las escuelas de niños de Blazquez y Castil de Campos, dotadas con 2.000 rs. y 200 para casa. Hasta el 21 de Diciembre podrán presentarse las solicitudes.

—CONFORMES, CONFORMES.—Hé aquí unas reflexiones con las cuales estamos enteramente de acuerdo.

«Es verdaderamente *desolant*, como dicen los franceses, el afán y el encarnizamiento con que los hombres tratan de ridiculizar á las mujeres, al mismo tiempo que son sus mas sumisos esclavos y sus mas asiduos servidores. Es verdaderamente infame lo que hacen los hombres. Nos maltratan en sus escritos y no pueden vivir sin nosotras. Todos los gacetilleros de los periódicos de España truenan contra la mujer de una manera iracunda, y estoy segura que cualquiera de estos gacetilleros se daría con un caat en el pecho por obtener sólo una mirada de una mujer hermosa.

Y no digo nada de los demás hombres! Salomon, el sabio Salomon, ese tan ensalzado Salomon ha dicho y escrito: «La gracia de la mujer es un lazo y su virtud un vicio.» Y sin embargo, ese mismo Salomon tenia *nuevecientas* concubinas, segun la historia. ¡Fíense Vds. luego en lo que esos hombres digan!

Sócrates, otro sabio de la antigüedad, ha dicho: «Vale mas vivir con un dragon que con una muger» y sin embargo, si hemos de creer las memorias galantes del tiempo y las comedias de Aristófanes, tambien al señor Sócrates le gustaba el palmito de las bellas griegas.

Mahoma escluye á las mugeres de su paraiso, y sin embargo autoriza la poligamia, y los sectarios de Mahoma han ido siempre por el mundo á caza de mugeres bonitas para poblar los harems de sus potentados.

Así son los hombres todos. Fuego de Dios en ellos!

Cuando oigo yo á los hombres hacer gala de pensar mal de las mugeres y rivalizar entre ellos á quien es mas severo ó mas sarcástico contra las pobres hijas de Eva, se me figura estar en una antesala, donde hay una porcion de criados que están guardando las capas de sus amos. Todos dicen pestes de los respectivos dueños, pero apenas aparece su amo, corren á presentarle el sombrero, á ponerle la capa sobre sus hombros y dan vueltas en torno suyo como un perro esperando que les dé la menor orden para ir volando á ejecutarla.

¡Oh hombres! hombres! hombres!

Lo mismo decimos nosotros: no podemos resistir á los hombres, nos empachan, son unos pícaros: nos gustan mas las mujeres ¡qué hermosas y qué graciosas son... algunas!

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el día de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	140	»
Nueva.	245	65
Rincon.	»	18
	385	83
Importacion líquida	302	

Córdoba 27 de Noviembre de 1856.

Boletín Religioso.

Hoy. S. Saturnino, obispo y mártir. Acompañado de S. Dionisio Areopagita recorrió S. Saturnino parte de la Francia propagando la luz del Evangelio. Quedó después de obispo en Tolosa, de donde pasó a Pamplona a evangelizar bautizando allí mas de 40.000 personas. Vuelto a Tolosa fue delatado como cristiano, y preso. Constante en confesar a Jesucristo y en predicar su doctrina, fué obligado a sacrificar a los ídolos, y resistiéndose a ello, alado a la cola de un toro rabioso acabó hecho pedazos su apostólica misión. Sus reliquias son veneradas en Tolosa.

—Hoy reza la Iglesia de S. Juan de la Cruz, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial de S. Andrés.

—Cuarto día del solemne octavario a los Stos. Mártires en la Iglesia Parroquial de S. Pedro, predicará el Sr. Lic. D. Tomás Giménez Basco, Beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.

—Tercer día de Novena de rogativa a los Stos. Mártires en la iglesia parroquial de S. Pedro, a las oraciones.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Amparo, en su hermita.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Berlen y pastores en el Alcázar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Coona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 26 de Noviembre. —5 por 100, consolidado a 39,95 y el diferido a 25,05

—CORDOBA. Precios en la Alhondiga el día 28 Trigo de 72 a 82 1/2. Cebada 47 1/2 a 49. Garbanzos 90 a 110. Habas 52 a 55. Escanda 54 a 36. Maiz de 52 a 55. Alberjones a 30. Alpiste 89 a 87. Yeros a 48. Fuera de la Alhondiga. —Trigo de 76 a 82. Cebada de 46 a 48. —Habas de 52 a 55. —Agente dentro de la ciudad a 50; id. en los molinos a 41. Jabón blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 54 cuartos libra en las carnicerías

—Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 23 rs.

—SEVILLA. —Trigo en la Alhondiga de 80 a 99. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Calzada a 45; paconsumo a 48.

—MÁLAGA. —Trigo de 72 a 96. Cebada de 31 a 42. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 88. Aceite a 46.

—JAEN. —Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 45. Habas de 40 a 42.

—GRANADA. —Trigo de 65 a 70 rs.; Cebada de 42 a 45. Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. —Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya o sea Puertos. —Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. —Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benamejí, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilas, Fernanquez, Rumbly y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana. —Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. —Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obispo Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPOTES.

—DILIGENCIAS UNIDAS. —En el presente mes salen para Lucena Antequera y Malaga todos los días pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

—Carros para Málaga de Alfonso Maroto, en combinación con los de D. Luis Claros, banquero en Aguilas.

—Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan carrera del puente núm. 70, frente de la Catedral.

—LA ANDALUZA. —Este coche diligencia Lara sus

viajes a Lucena en el presente mes todos los días impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despachan en el parador del Sol.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. —Entran de Madrid los días impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. —Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. —Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. —Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

—CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER. —Entran de Madrid y Sevilla los días impares las 4 de la tarde, y salen los días pares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CORDOBA A MONTILLA. —Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—En Córdoba, calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilas, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilas Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

—CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobas y asientos a precios convencionales.

Avisos.

—PERDIDA. Se ha estraviado en la calle del Buen Suceso un burro rucio, de cinco años, de mucha alzada, aparejado. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo a su dueño Antonio Gutierrez, que vive en el horno del Camello. 4-2

—PERDIDA. De la posada de la Alhondiga se ha estraviado un burro rucio, aparejado, de 6 años; al que lo presente se le dará una gratificación. 3-2

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el día la casa núm. 13, Plazuela de la Almagra. La persona a quien acomode podrá tratar con su dueño que vive en la calle del Viento núm. 2. 6-2

—DESPOJOS. En casa de José Duarte, plaza de la Constitución núm. 60, se arreglan despojos de Cerdo a los precios siguientes: Manteca la arroba 85. Menudo 36. Lomo 62 y 1/2 arroba. Espinazos y Cabezas 36. Pajarillas a 50. 3-2

—VENTA. En la fonda y pastelería de Madrid se venden los boquerones fresquitos de Málaga. Hay habitaciones para papillos. 4-2

—DENTISTA. Mr. Clu, dentista francés, que tanta aceptación ha tenido del ilustrado público de esta culta ciudad, previene a sus numerosos favorecedores, que habiendo sido llamado a Lucena, debe marcharse el lunes primero de Diciembre próximo. 4-3

—EL ZARAGOZANO. Pronósticos para 1857. Se venden en el despacho de este periódico. 4-4

—CUADROS. En la portería de la Escuela Normal de esta ciudad se venden cuadros sinópticos de nueva impresión para aprender la taquigrafía, ó modo de leer y escribir tan pronto como se habla. 4-4

—ARRENDAMIENTO. Desde 1.º de Enero de 1857 se arrienda un cortijo, término de Montoro, llamado de las Sillas, de cabida de 98 fanegas de tercio de labor. a la persona que le conviniese podrá acercarse a la secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Villaverde para enterarse de su precio y condiciones.

—PERDIDA. Se ha estraviado un perro de caza negro, lanudo, con el pescuezo

y el hocico blanco. En la redacción de este periódico darán razon. 3-3

—FABRICA DE CRISTALES. En la calle de la Espartería, esquina a la del Ayuntamiento, se ha establecido un despacho de la acreditada fábrica de cristales establecida en el edificio que fué convento de Madre de Dios. 6-4

—CALENDARIO PARA EL OBISPADO DE CORDOBA, CORRESPONDIENTE AL AÑO DE 1857. Se halla de venta en pliego y en libro en el despacho de la imprenta de este periódico, calle de la Librería núm. 1.

—VENTA. En un pueblo de esta provincia se enajena una botica con la estantería, botes, frascos, etc. y surtido completo de medicinas; muy moderna toda ella, pues se plantó hace dos años, y está enteramente nueva y bien provista. La persona a quien acomode podrá entenderse para su ajuste con D. Miguel Gonzalez, Mayordomo del Colegio de la Asuncion. 8-7

—GENEROS. El comerciante extranjero, conocido por el Moró, debe llegar a esta el 20 del corriente con algunos géneros muy ventajosos para el público, a precios todavía mas arreglados que antes; al momento de su llegada dará aviso de lo que traiga. 8-4

—ARRENDAMIENTO. Desde Carnestolendas de 1857, y por cuatro años se arriendan las suertes primera, segunda, tercera, cuarta, octava y novena de la hacienda de olivar llamada la Fuente, pago del Madroñal, término de Montoro; y las primera, segunda, tercera, cuarta, sexta y séptima de la nombrada Loma de Quirós en el mismo término, cada una de dichas dos fincas con su Caserío y Molino de dos vigas.

Los arriendos se verificarán por separado en subasta estrajudicial y simultánea, que habrá de celebrarse el día 10 de Diciembre próximo a las 12 de la mañana en esta Capital en la Escribanía pública de D. Juan Manuel del Villar, y en Montoro en la Escribanía también de D. Juan Francisco Raza, quienes tendrán de manifiesto el pliego de condiciones, bajo el cual se realizarán los contratos. 8-3

—AL MONEDA. En la plazuela de S. Andrés número 23, se hace de varios muebles y cuadros arados. 4-4

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el día la casa núm. 3, calle de Santa Victoria. En la misma darán razon. 4-4

—VENTA. Se vende una casa sin número en la calle de la Rosa, frente de S. Pedro, libre de toda gravamen, en la cantidad de 4300 rs. En la misma casa darán razon de quien es su dueño. 6-5

—PERDIDA. De la Dehesa de Roman Pérez han desaparecido el lunes 17 del corriente dos yeguas herradas. La una de 6 años, pelo anaranjado oscuro, de 7 cuartas, el pie derecho arañado, un lucero pequeño en la frente, cabos negros, y la id. La otra negra, de 4 años no cumplidos, lucera, los pies arañados, un lucero en la frente grande, falta en el ojo derecho, algo escaso de marca. La persona que sepa su paradero, se servirá avisarlo a su dueño D. Joaquín Losada, que vive calle de la Puerta del Osario. 6-4

—VENTA. Se vende una casa calle del Manchado, número 6, Parroquia de S. Andrés, quien le acomode podrá avisarse con D. José de Galvez, en la plazuela de los Mascarones núm. 11. 11-5